
政府工作报告提出，坚持推动高质量发展，坚持以供给侧结构性改革为主线，坚持深化市场化改革、扩大高水平开

放，加快建设现代化经济体系，继续打好三大攻坚战，着力激发微观主体活力，创新和完善宏观调控，统筹推进稳增长、促

改革、调结构、惠民生、防风险工作

“企业是经济发展的主力军，企业稳
住了、发展好了，经济的高质量发展就水
到渠成。”全国人大代表、浙江杭州市市长
徐立毅说，政府工作报告对减税降费进一
步明确了增值税率下调、社保费率下调的
重要政策，明确解决企业融资难融资贵的
具体要求，我们一定要把政策充分运用
好、落实好，让企业有明显的获得感。

徐立毅代表说，一个城市的企业要
发展好，营商环境必须要好。而打造最
优营商环境，就要做好“加减法”。“加”
就是在公共服务、生态环境、文明素质
上做加法，大力提升教育、医疗、文化等
发展水平，打造一流公共服务、公共设
施和公共空间。“减”就是在时间成本、
商务成本、制度交易成本上做减法，重
点抓好重大基础设施建设、减税降费等

工作，切实减轻企业负担。
徐立毅代表认为，杭州还需围绕“五

个实”，做到“实打实”，不断优化创新创业
生态。一要立足实际。围绕世界新变局、
中国新时代、杭州新亚运的最大实际，坚
定清醒创造性地开展工作。二要抓住实
质。突出经济高质量、城市高能级、生活
高品质 3 个方面，真正把工作做实做到
位。三要勇于实践。勤于调研、善于创
新、敢于碰硬，在实践中找到规律、取得真
经、打赢硬仗。四要注重实效。对重点工
作实行清单化管理、工程化调度、全流程
把控，以钉钉子精神抓出成效。五要崇尚
实干。把着力点放到坚决贯彻中央和省
市决策部署上，放到增进群众幸福感、满
意度的大事小情上，以实干实绩推动
发展。

全国人大代表、浙江杭州市市长徐立毅：

不 断 优 化 创 新 创 业 生 态
本报记者 黄 平 吴佳佳

政府工作报告提出，绿色发展是构
建现代化经济体系的必然要求，是解决
污染问题的根本之策。要改革完善相关
制度，协同推动高质量发展与生态环境
保护。全国人大代表、湖北咸宁市市长
王远鹤说，近年来，咸宁坚定践行习近平
总书记“两山”理论，坚持穿新鞋、走绿
道，在保护中发展，在发展中保护，着力
将绿色潜能转化为高质量发展的强大动
能，让绿水青山变成金山银山。

“绿色是咸宁最大的潜力、最好的财
富、最硬的品牌，绿色发展是咸宁发展的
最优路径，绿色崛起是咸宁崛起的必然

选择。”王远鹤代表认为，高质量发展是
绿色、健康、均衡、稳定、可持续的发展，
是百姓有更多获得感、幸福感和安全感
的发展。

坚定践行绿色发展理念，咸宁率先
在全国编制绿色崛起规划，率先在全省
提出打造特色产业增长极，出台了一系
列加强生态文明建设的政策措施。王远
鹤代表表示，咸宁要对标对表省委“一芯
两带三区”战略，咬定绿色发展，转换绿
色动能，构建绿色体系，加快建成全省特
色产业转型发展增长极、建优建美长江
流域公园城市。

全国人大代表、湖北咸宁市市长王远鹤：

建特色产业转型发展增长极
本报记者 郑明桥 柳 洁

政府工作报告强调，绿色发展人人有责，贵在行
动、成在坚持。“东营紧紧抓住绿色发展不放，持之以
恒，常抓不懈。”全国人大代表、山东东营市委书记李
宽端说。

山东文化旅游有 3 张名片——泰山在这里崛
起、孔子在这里诞生、黄河在这里入海。

为充分挖掘东营市旅游优势，将旅游优势转化
为发展优势、经济优势，东营市把打造黄河入海文
化旅游目的地作为东营市的发展目标定位之一，加
快推进资源优势转换。

李宽端代表说，全市上下集中攻坚，加快打造黄
河入海文化旅游目的地。聚焦黄河口生态旅游区，

推进管理体制机制改革，培育旅游精品产品，成效明
显。一是创建国家5A级景区；二是引进骨干企业，
与华侨城旅投公司签订战略合作协议和《黄河口生
态旅游区赋能管理服务协议》，通过“赋能管理+精
准投资+高品质旅游资源开发”等模式开展合作。
三是实施精准营销，策划多条精品游线路，覆盖春夏
秋冬主题，全面对接国内（以京津冀为轴线）和省内

（以济青潍淄为轴线）的主要客源城市。
李宽端代表说，今年东营市将落实“旅游富民”

三年行动计划，把文化旅游产业发展成为富裕东营
的支柱产业、幸福东营的惠民产业和宜居东营的生
态产业。

全国人大代表、山东东营市委书记李宽端：

加 快 推 进 资 源 优 势 转 换
本报记者 管 斌

贵州毕节市如今还有408万亩坡耕地和严重石
漠化土地。如何着力推动绿色发展，建设贯彻新发
展理念示范区？全国人大代表、贵州毕节市市长张
集智说，经过认真研究和探索，毕节提出发展“五个
百万”工程，推动生态产业化、产业生态化，让石旮旯
里长出“摇钱树”。

张集智代表介绍，“五个百万”工程是指在耕作
条件比较好的地方发展100万亩蔬菜（食用菌），打
造“科技田”“万元田”；在地形破碎的坡耕地重点发
展刺梨、皂角、茶叶和改良核桃各100万亩，进而实
现生态价值、经济价值、旅游价值、社会价值最大化，
既打造绿水青山，又挣得“金山银山”。

进入盛产期后的刺梨、皂角、茶叶、核桃，亩产值
分别是传统作物玉米的 4 倍、14 倍、10 倍和 8 倍。
同时，毕节探索在林下套种南瓜、中药材等经济作
物。“既解决好群众短期增收问题，又种下农民持续
增收致富的‘绿色银行’。”张集智代表说。

为实现旅游价值最大化，毕节将加快构建森林
旅游体系，丰富森林旅游+康养、森林旅游+采摘体
验、森林旅游+体育等多种旅游业态。
张集智代表说，毕节将全力推进一二三
产深度融合，让贫困群众在生产、
加工、销售等产业发展全链条中
享受更多“红利”。

全国人大代表、贵州毕节市市长张集智：

石 旮 旯 里 长 出“ 摇 钱 树 ”
本报记者 吴秉泽 王新伟

全国人大代表、黑龙江牡丹江市穆棱农业技术推广
中心主任高春艳告诉记者，2018年牡丹江市本级农村居
民人均可支配收入达到18458元，增速达9.25%，农民人
均收入连续16年领跑全省。

高春艳代表说，农民之所以持续增收，是因为牡丹江
实施粮食和经济作物双增收行动，三大作物面积达811
万亩，同时重点推进一大批小杂粮、道地药材等专业化生
产基地建设，2018年，全市瓜果面积达5.6万亩、药材面
积达到 5 万亩。全市对俄农业合作开发规模进一步扩
大，新增对俄农业合作开发面积 10 万亩，总面积达到
530万亩。

高春艳代表对记者说，牡丹江市推进了15个新建续
建扩能改造农产品加工项目，促进农产品精深加工项目
落地。2018 年，当地新增认定农业产业化龙头企业 10
家，达到227家。 （本报记者 倪伟龄整理）

“对于深度贫困地区的贫困户来说，养一头毛驴相
当于多种一亩地。”全国人大代表，东阿阿胶党委书
记、总裁秦玉峰告诉记者，近年来，东阿阿胶为贫困群
众量身定制了一套毛驴养殖精准扶贫模式，上游提供良
种和技术，中游提供各类服务，下游保障市场收购，全
程解决贫困户养驴难题。

“三北”地区适宜养驴的地方一般是贫困地区，有的
同时属于“三区三州”深度贫困地区或环京津贫困地
区。秦玉峰代表说：“今后，我们将更深入参与‘三区三
州’脱贫攻坚，让毛驴产业一头驮起能给贫困群众带去
真金白银的扶贫产业，另一头驮起为阿胶这个近3000年
的民族产业提供可持续发展的原料供应。”

（本报记者 王金虎整理）

秦玉峰代表：

深入参与“三区三州”产业扶贫

高春艳代表：

“双增收”行动助农增收

天津滨海新区是天津经济的发动机
和引擎，在京津冀协同发展中扮演着重
要角色。全国人大代表、天津滨海新区
区长杨茂荣表示，天津滨海新区以发展
集聚、开放、智能为抓手，推动高质量发
展取得新进展。

在承接非首都功能方面，杨茂荣代
表介绍说，天津滨海新区紧紧扭住非首
都功能疏解这个“牛鼻子”，围绕产业定
位，高标准打造非首都功能疏解承接标
志区。一是按照现代化大城市的标准全
面提升城市规划。按照国际标准、高点
定位，突出向海发展、沿海集聚，推进港
兴城兴、港城融合，加快建设繁荣宜居智
慧现代化海滨城市和京津冀城市群中的
璀璨明珠。二是按照世界一流港口的标
准全面提升天津港功能。进一步完善战

略发展规划，优化口岸营商环境，推动港
口智能化建设，增强服务辐射能力。加
强津冀港口群合作，更好地服务京津冀
协同发展和“一带一路”建设。三是打造
优势突出、特色鲜明、配套完善的承接平
台，坚持项目转移精准化、项目承接集聚
化、园区建设专业化，构建滨海中关村科
技园等五大承接载体，建立“一对一”精
准对接和定制化服务机制，高效推动疏
解项目落地。

实体经济是滨海新区的优势所在。
杨茂荣代表介绍说，天津滨海新区围绕

“一基地三区”建设，聚焦自主可控的基
础软硬件、航空航天装备、动力与储能电
池、生物医药四大产业，精准发力，加快
打造世界级先进制造产业基地，为京津
冀世界级城市群提供产业支撑。

全国人大代表、天津滨海新区区长杨茂荣：

扭住非首都功能疏解“牛鼻子”
本报记者 武自然

“扩大高水平对外开放，是推动高质
量发展的重要引擎。”全国人大代表、陕
西西安市市长李明远认为。

如何在经济全球化背景下发挥西安
枢纽的价值，以高水平对外开放推进高
质量发展，助力“一带一路”建设走深走
实。李明远代表说，近年来，西安市积极
融入“一带一路”建设，以创建“一带一
路”综合改革开放试验区为目标，大力发
展枢纽经济、门户经济、流动经济，先后
获批建设国家级临空经济示范区和跨境
电商综合试验区。

李明远代表表示，“三个经济”为西

安扩大开放、加快追赶超越发展注入了
新动能，西安将持续深化对外开放，推出
开放政策升级版，增强联通世界的门户
效应。

今年，西安将大力加快发展“三个经
济”，着力培育具有比较优势的国际产业
体系和开放型经济体系。加快推进西安
咸阳国际机场三期、西安火车站改扩建
等重大项目建设，不断提升全要素流通
能力，促进枢纽优势向发展优势转化。
加快航空、铁路口岸以及进口商品展示
交易、跨境电商国际合作、加工贸易转移
承接等平台建设。

全国人大代表、陕西西安市市长李明远：

培 育 开 放 型 经 济 体 系
本报记者 雷 婷

“脱贫摘帽不是终点，共奔小康才是目标。早日实现与全国
同步全面建成小康社会，让革命老区瑞金的人民生活得更加幸
福美好，就要进一步巩固脱贫攻坚成果，大力推进乡村振兴。”全
国人大代表、江西瑞金市委书记许锐说。

许锐代表说，去年7月份，经过国务院扶贫开发领导小组评
估并经江西省人民政府批准，瑞金市顺利实现脱贫摘帽，成为赣
南革命老区首个实现脱贫摘帽的县市。

“围绕脱贫攻坚同步小康、乡村振兴，瑞金要做到‘五个坚
持’、抓好‘五个振兴’。”许锐代表介绍说，“五个坚持”：一是坚持
思想不松，不让一个贫困群众掉队；二是坚持政策不变，坚持脱贫
不脱政策；三是坚持力度不减，优先保障人财物更多向边远山区
乡村倾斜；四是坚持队伍不散，真正打造一支不走的工作队；五是
坚持关心不断，让贫困户切身感受到党和政府的温暖、关怀。“五
个振兴”：一是产业振兴，重点是发展现代农业，推动蔬菜、脐橙、
油茶等主导产业做大做强，夯实乡村振兴的产业支撑；二是人才
振兴，积极培育新型职业农民；三是文化振兴，以乡风文明行动为
抓手，弘扬优秀传统文化；四是生态振兴，加强农村环境问题综合
治理，建设美丽乡村；五是组织振兴，健全自治、法治、德治相结合
的乡村治理体系，确保农村社会和谐稳定、长治久安。

“今年是新中国成立70周年，在习近平新时代中国特色社
会主义思想指引下，瑞金人民将不忘初心，牢记使命，努力奔跑，
一定能够开创革命老区脱贫攻坚、共建小康、振兴发展新的篇
章。”许锐代表满怀信心地说。

伊春地处小兴安岭腹地，是一座森林城市，素有“祖
国林都”“红松故乡”“森林氧吧”之美誉。拥有400万公
顷的大森林，702条纯天然、无污染的河流；空气异常清
新，负氧离子含量极高，每立方厘米达2万个以上。全国
人大代表、黑龙江伊春市市长韩库说，近年来伊春坚持以
更高标准、更大力度、更严举措加强生态文明建设，加快
创建全国生态文明先行示范区。

韩库代表说，伊春着力提升森林观光、避暑度假、
滑雪狩猎等传统优势项目，拓展康体养生、民宿体验、
林海穿越等新产品、新业态，整合旅游资源，推动健康
养老、体育文化以及会议会展融合发展。2018年，全
市接待游客达1500万人次以上，旅游收入突破140亿
元，均实现25%以上增长，获得了“中国最具潜力避暑
旅游城市”“十佳魅力中国城”等殊荣，跻身中国冰雪
旅游城市目的地排行榜前十位。

（本报记者 倪伟龄整理）

全国人大代表、安徽宿州市市长杨军说，宿州市大力实施
“翔云”发展战略，首创“率先发展基础云、同步建设平台
云、全面开发应用云”的全产业链发展模式，充分将数字技术
运用在传统产业发展、民生服务、社会治理等领域，让群众享
受更多“数字红利”。

杨军代表介绍说，在传统产业领域，宿州市系统推进
“3111”工程突破攻坚，实施“1245”重点技改行动，鼓励重点企
业建设智能工厂和数字化车间，化工建材、食品饮料、板材家居
等传统产业实现转型升级，推动数字经济与实体产业融合发
展。在电子商务领域，大力推进电子商务进农村全覆盖，电商公
共服务中心、物流配送中心、村级电商网点等基础设施建设不断
完善，与苏宁易购、阿里巴巴等知名电商企业对接合作、借船出
海，一批本地知名电商企业品牌脱颖而出，全市4个县实现国家
电子商务进农村综合示范县全覆盖。电子政务突出高效化，深
化“互联网+政务服务”，委托科大讯飞建立“一库一平台”，覆盖
市县乡村四级的政务服务平台初步建成。

杨军代表表示，宿州市将坚持新发展理念，围绕建设“数字
江淮”的目标任务，增强数据驱动力，推进产业数字化，着力打造

“数字经济、数字政府、数字社会”三位一体的数据引领型发展模
式，切实提升人民群众的获得感、幸福感、安全感。

加快推进生态修复是生态文明建设的重要途径，关
系经济社会高质量发展，关系人民群众福祉。全国人大
代表、河南省平顶山市市长张雷明说：“平顶山作为重要
的能源原材料工业基地，推进生态文明建设、加快生态修
复的任务急迫而艰巨。”

张雷明代表说，近年来，平顶山坚持生态优先、绿色
发展，全力推进生态保护和修复工作，生态林建设完成
100多万亩，城市集中式饮用水水源地水质达标率保持
100%，湛河主河道综合治理全面完成，采煤塌陷区治理
取得明显成效，城市环境质量持续改善，努力走出一条资
源型城市绿色转型发展之路。

张雷明代表介绍，接下来平顶山将全面推进廊道、山
区和平原绿化，认真落实河长制、湖长制，科学推进矿山修
复，深化采煤塌陷区治理。

（本报记者 夏先清整理）

全国人大代表、江西瑞金市委书记许锐：

“五个坚持”“五个振兴”奔小康
本报记者 刘 兴

张雷明代表：

生态修复任务急迫且艰巨

韩库代表：

以更高标准扮靓伊春绿生态

全国人大代表、安徽宿州市市长杨军：

让群众享受更多“数字红利”
本报记者 白海星 文 晶

今年是全面建成小康社会的关键之年。全国人大代
表、宁夏吴忠市市长喜清江说，作为西部经济欠发达地
区，吴忠市要与全国同步迈进小康社会，扶贫攻坚是首
要且艰巨的任务。

政府工作报告提出，抓好农业特别是粮食生产。近14
亿中国人的饭碗，必须牢牢端在自己手上。喜清江代表说，
宁夏的农业生产条件好，农业生产优势比较突出，吴忠市
首先要做好农业供给侧结构性改革这篇大文章。这几年，
为了使吴忠优质特色产品“走出去”，从农业供给侧结构性
改革入手，在宁夏回族自治区党委、政府的关怀支持下，在
35个大中城市设立了35个宁夏（吴忠）优质特色产品展示
展销中心窗口，采取“政府引导、企业经营、市场运作”的模
式，加强产销衔接、线上线下销售，效果非常好。

喜清江代表说，面对欠发达地区农村环境治理这块
“硬骨头”，近两年我们探索用市场化机制购买第三方服
务的办法，解决农村环境治理问题，效果也非常好，现
在吴忠的 5 个县 （市、区） 都采用了这一模式，花钱
少、效果好。 （本报记者 许 凌整理）

喜清江代表：

做好农业供给侧改革文章

3 月 12
日，人大河北
代表团举行全
体 会 议 审 议

“两高”报告，
全国人大代表
王连灵（左一）
与全国人大代
表王凤英（左
二）在讨论。

本报记者
李景录摄


